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全球交大校友交流與合作

張益華  整理

兩岸交大五校，迄今已孕育出一百萬校友，而這些校友分散於全球各地，因此如何凝

聚交大校友以及促進彼此交流、合作與互助，是交大校友會最重要的課題。

學分五地，校友一家

新竹交大電子與資訊研究中心主任彭松村以身為交大校友四十多年的感受，道出對於

交大校友傳統精神之想法──「學分五地，校友一家」。他表示，當初自新竹交大畢業後

赴美，受到在美交大校友之照顧，感受到不論是哪裡來的交大校友，都能受到校友會的幫

忙。

彭松村主任表示，交大美洲校友總會的成員包括兩岸交大五校校友，從早期一九四九

年第一波前往美洲的大陸交大校友，到六○年代新竹交大畢業赴美的校友，到八○年代後

期自大陸四校畢業的交大校友都有，不論是從哪個交大畢業，校友會皆一視同仁，都十分

照顧。因此彭松村主任也提出希望，希望「學分五地，校友一家」這樣的精神能夠發揚光

大。

全球校友聯誼會的設立與運作

對於全球校友聯誼會的設立，蔣光照學長可說是

盡心盡力、付出諸多心力與時間。在座談會上，學長

藉由諸多小故事的分享，表達出對全球校友會成立之

殷切期盼。一九九○年蔣光照學長在美國紐澤西參加

每五年一次的交大海外校友聚會後，特別宴請五所交

大校長，當時吃飯時，五所交大校長還談笑著說道

「三通不通，交大先通」，也就是在這次餐敘後，五所

交大校長約定每年要見面一次。然而這個約定，在九

一年沒成，九二年沒成，過了兩三年還是沒消息。關

切此事的蔣光照學長便為此事想各種法子，並且商請

殷之浩會長發邀請函，請大陸四所交大校長來台聚

專題座談之四
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會。然而當時兩岸交流活動才剛開始，大陸四位校長要到台灣來是件非常困難的事，蔣光

照學長為此積極奔走，還曾經親筆寫信給中共總書記江澤民校友，最後透過任職於兩岸政

府機構的交大校友以及上海中學校友們全力疏通，並克服來台的多重難關，終於促成此事，

而蔣光照學長正是幕後最大的功臣。

蔣光照學長表示，全球交大校友聯誼會，可以促進彼此感情聯絡，而各地的校友，也

都應該負起相互扶持與照顧的責任，因此學長希望未來能夠結合兩岸校友之力，推動全球

交大校友聯誼會，使母校的力量更為盛大。

鼓勵各地區設立校友會分會

談到鼓勵各地區成立校友會分會，香港交大校友會會長朱國懷學長以及台灣校友會執

行長王朝和學長分別以香港交大校友會、台灣交大校友會的

組織架構及運作為例，作為其他分會之參考。

朱國懷學長表示，香港校友會已有六十年歷史，目前有

校友五百多人，活動舉辦過上百次，但一般而言，活動大部

份只有一百多人參與，校友主要分幾部份，一部份是七○、

八○年代就來香港，大多是已退休，少部份是仍在工作的校

友﹔另一部份則大部份是學生、研究生、來香港做研究或攻

讀博士﹔而最近一部份的校友，則是以優秀人才資格來香港

定居。在活動舉辦方面則較為鬆散，目前固定每兩個月聚

會，氣氛都很熱烈，而近一兩年蔣光照學長也提供許多意見

和主意。朱國懷學長特別表示只要交大人有路過香港，儘管

吩咐，香港校友會必為大家服務，除此，香港校友會預計年

底發行六十年紀念刊物。

在台灣交大校友會方面，王朝和學長談到交大校友「只有交集沒有距離」。目前台灣

交大校友會理事長為鄧啟福學長，組織包括了交大友聲雜誌社、台北分會、新竹分會、高

雄分會、交大教學基金會、交大學術基金會等等。運作項目則包括研討會的舉辦，如這次

兩岸交大人高科技論壇之舉辦、今年四月與上海交大合辦之兩岸學術交流、五月與思源基

金會合辦「二十一世紀─知識經濟之趨勢研討會」。

預計十二月份與思源基金會、美洲校友會合作舉辦「數位經濟時代科技發展趨勢研討

會」﹔另外也籌設交大浩然學苑（長青學苑）以及協助長青校友聯誼會之籌組﹔每年暑假舉

辦網際網路快樂營，明年預計與美洲交大校友會合辦夏令營﹔創業投資座談會之舉辦，以

朱國懷學長
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協助校友創業投資﹔提供各地校友聯繫管道，彼此接觸交流﹔協助母校設立校園景觀雕塑，

並推動校友認捐校園楊英風雕塑作品等；友聲雜誌電子化，讓更多校友接觸，擔任校友間

及與母校之橋樑﹔協辦校慶活動，會員聯誼活動及服務等。除此，更計畫將交大傑出校友

獎之校友創業經驗與成長學習過程集結成書，編成「竹湖風雲錄」一書，預計今年十二月

完成。此外，也協助北加州交大校友會，將交大人赴美洲的奮鬥史，及台灣高科技創業歷

程彙編成冊，讓交大之教育成就更加發揚光大。

校友在事業上相輔相成，產生聚合效應

美洲交大校友總會會長邰中和學長表示，交大人創業風氣盛，在電子產業之交大校友

更是台灣第一或是與台大齊名，這樣的創業風氣不只在台灣，同樣也把這樣的創業風氣帶

到了美洲矽谷。直至一九九九年，交大人在矽谷創業上市上櫃的公司中便達到五家，一家

是西安交大校友所創，其餘四家則皆是新竹交大人所創。

「這種學校給予的訓練，帶給大家許多創業「靠自己」的理念。同時，事業上也都是因

為學校的關係，幾乎都是同學給予的幫助最多，這也是交大給予最多的部份。」邰中和學

長如此說到。

邰中和學長是第一批至矽谷創業者，在當時不但受到許多交大人的幫助，之後也幫助

了很多後進的交大人，對於校友間的關係，學長則表示必須要相互幫忙與照顧，生活上如

此，事業上亦是如此。

交大上海地區校友會秘書長蔣洪發學長也談到，校友會的維持，有三種支撐力量。第

一是感情支撐，其次是科技支撐以及經濟支撐。由於同根同源，天下交大皆是一家，交大

人見面格外親切，這是感情方面的支撐﹔科技支撐，則是指交大人必定要走高科技路線﹔經

濟支撐，則是要有金錢上的財務支持。蔣洪發學長表示一個學校的成功不但是要看其教育

的質量、研究和課業成果，更重要的是校友的成就，而校友的創業正是經濟支撐的來源。

而由於每個校友都是母校的細胞，彼此之間有濃厚的感情，聚會成本又很低，因此無形之

間增加了創業合作的必要性和可行性。因此必須建制完善之校友網路平台，讓校友增加其

創業合作之契機。

黃鋕銘學長也表示，在剛出來做創業投資的時候，其案源大多來自交大校友，往往是

交大人介紹交大人，光是交大的案源就非常多，而從事投資這個行業，除考慮了市場、技

術等層面因素外，便是考慮人的因素。一般而言，交大畢業者人品一定好，肯定相信，因

此對於交大人的案子，信任度也較高，自然願意接下。黃鋕銘學長笑著說，其創投公司可

說是百分之九十的營利都是自交大人賺來的，也因為如此，學長更鼓勵大家要積極把握交

大的人際資源，在事業上共謀合作之可能性。
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落實校友間的合作

關於校友間合作交流的落實，可藉由網站的設立來進行。北方交大校友會校辦副主任

蔣玉明學長即表示，目前北方交大校友會正準備設立交通大學校友網站，加強全球校友之

聯繫。現已確定網站大致架構、總會各分會信息、人員組成機構等。然而在分會的校友會

之間互相信息的來往溝通上仍不是很順暢，之後應依步驟解決這些困境和將事務一一落實。

另外，蔣玉明學長也提出如交大友聲、交大校友這類雜誌，可以透過全球交通大學校

友會網站之登錄，提供給全球各地校友查閱，讓各地校友隨時可以了解其他校友的最新動

態。

後記

這次全球交大校友交流與合作座談會由於囿限於時間過於短促，許多議題未能獲得全

面且深且廣之縝密探討，期望下次各地交大校友會能落實會中提出之諸多良善建議，使得

全球交大校友能有全面性、實質性的交流與合作。

「照片集錦」單元，向校友們廣徵有紀念性的照片，諸如在校時的學生生活、同學

會、聚會活動...等等，歡迎寄到友聲雜誌社，您寄來的照片，我們會妥善為您保

管，俟美編完稿之後，再專函寄回。相信，透過您的珍貴的照片，必能夠串起交大

人對學校種種的回憶。來函請寄至「新竹市300大學路1001號  友聲雜誌社」。

徵求交大人的回憶


